

Estado32
.com.mx

Editoriales de la prensa local

17 de Junio del 2020



OPINIÓN

RAYOS DE SOL

Juan Castro

El decálogo de AMLO

CORONAVIRUS.- El presidente Andrés Manuel López Obrador presentó un decálogo para salir del coronavirus y enfrentar la nueva realidad, una serie de consejos que escribió para quienes decidan "experimentar salir con seguridad a las calles".

CRITERIO.- El mandatario dijo que es tiempo para que la población "siga su propio criterio" en la aplicación de las medidas sanitarias para disminuir los contagios del COVID-19.

DECISIÓN.- "Debemos decidir nosotros mismos, con base en lo que hemos aprendido, cómo protegernos del contagio y la enfermedad", afirmó el jefe del Ejecutivo federal.

DECÁLOGO.- I. Mantenerse siempre informados de las disposiciones sanitarias. En este punto, López Obrador remarcó que es importante seguir escuchando las conferencias que la Secretaría de Salud, en voz del subsecretario Hugo López-Gatell, dan de lunes a viernes sobre el avance del COVID-19.

DOS.- Actuar con optimismo. El presidente aseguró que el buen estado de ánimo es mejor para enfrentar las adversidades.

TRES.- Rechazar el egoísmo e individualismo. El mandatario abogó más por tomar una actitud solidaria y compartir recursos que nos sobren.

CUATRO.- Dar la espalda al consumismo. López Obrador remarcó que no hay que dejarse "envolver por lo material". "La felicidad no reside en la acumulación de bienes materiales ni se consigue con lujos ni frivolidades", añadió.

CINCO.- Promover la cultura de la prevención. Al respecto, el presidente recomendó que ante esta y otras pandemias que puedan registrarse, la población debe adoptar hábitos como bajar de peso y vivir en calma, "sin angustias y sin eso que se conoce como estrés".

SEIS.- Defender el derecho a disfrutar de la naturaleza. "Defendamos el derecho a gozar del cielo, del sol, del aire puro, de la flora y la fauna", afirmó López Obrador.

SIETE.- Alimentarse bien y natural. El mandatario subrayó que los mexicanos deben optar por lo fresco y lo nutritivo cuando de alimentos se trate, como el maíz, el frijol, las frutas de temporada, el pescado (en particular el atún), y los animales que sean criados en patios o potreros. Por el contrario, López Obrador indicó que se deben evitar los productos chatarra que están elaborados con exceso de azúcares, químicos y grasas. "Si tienes adicción al tabaco o al alcohol, busca tratamiento", agregó.

OCHO.- Practicar algún ejercicio. "Párate, no estés tanto tiempo sentado. Camina, corre, ejercítate, medita y aplica lo que consideres que le hace bien a tu cuerpo", dijo el presidente.

NUEVE.- Borrarr conductas discriminatorias. López Obrador pidió eliminar actitudes racistas, clasistas y sexistas y, en su lugar, promover el reforzamiento de valores culturales. "No olvidemos que la familia mexicana es la mejor institución de seguridad social en el país", puntualizó.

DIEZ.- Seguir un ideal. Independientemente de la religión que se profese, el mandatario sugirió que cada uno de los mexicanos busque un "camino de espiritualidad". "Un ideal, una utopía, un propósito en la vida, algo que te fortalezca y que te mantenga activo y alegre".

CONSEJOS.- Este decálogo provocó más reacciones negativas que positivas, porque el gobierno federal ha otorgado pocos apoyos para la generación de empleo, para el pago de impuestos, créditos a las empresas, y a cambio de ello, sí ha dado unos consejos dignos de un padre de familia, y no de un presidente de la República.



opinión

CRÓNICA DEL PODER

IGNACIO VALENZUELA

¿Por qué?

Sí, por qué los zacatecanos reciben tanto castigo, ¿qué hemos hecho? se pregunta la gente, sobre todo en los barrios, las colonias populares, en las comunidades rurales, entre los pobres y los más miserables, donde ya muchas familias resienten hambre, carecen de recursos para alcanzar sustento alimentario y resolver necesidades básicas, porque los programas asistenciales, algunos con tendencias políticas, no cumplen o cumplen a medias el objetivo de siquiera paliar las urgencias más elementales.

Al mismo tiempo, en sincronía y como una maldición, las crisis de inseguridad, la económica, y ahora la sanitaria por el virus maldito, azotan demoledoramente, mortalmente y se ensañan con los más jodidos. Y, a éstas condiciones hay que agregar el menosprecio de un gobierno federal que regatea, se resiste a enviar recursos presupuestales a Zacatecas, lo que empeora la situación de precariedad y perjudiciales limitaciones que repercuten negativamente en el desarrollo, pero más en los sectores desposeídos, que son la mayoría de la población.

Así por ejemplo, al municipio más progresista del estado, a Fresnillo, la nueva normalidad nunca ha llegado, pero sí, la terrible y vieja realidad más se anida para dañar el tejido social. Apenas el martes en el mineral la secuencia de infecciones estaba en 134, la cifra más alta de Zacatecas y con orientación letal, porque a diario cobra vidas y agrava pacientes. Frente a este horizonte de tragedia, urge que los gobiernos federal y estatal volten a observar más el acontecer y que no solo lo vean, sino que actúen con más coordinación, mayor contundencia para aliviar el sufrimiento de esas familias impregnadas y lesionadas por el virus maldito.

Es en serio, nada más échense un ojo a esa situación fresnillense y entenderán que el alcalde SAÚL MONREAL, que no es un mito del monrealismo y si una autoridad que extrema medidas, sublima esfuerzos, multiplica los pocos recursos que tiene, porque los estira y hace más con menos; pero siempre los sacrificios están resultando insuficientes, la pandemia ha dominado con violencia en el comercio, entre los mineros, con los industriales, la estructura turística, en el campo, donde solo hay que atisbar las condiciones de desastre sanitario en RÍO FLORIDO y SAN JOSÉ DE LOURDES, para constatar un panorama que va más allá del rojo que indica el semáforo del Covid 19, y donde prevalecen riesgos y peligros por la presencia de los cientos de jornaleros que año con año llegan a trabajar en las cosechas, y que se exhiben indefensos y por ello, son las primeras víctimas de la pandemia.

SITUACIÓN CRÍTICA Y URGENTE

Se advierte a Fresnillo como una zona de alta preocupación, de elevados daños por la pandemia; una emergencia que debe tomarse como tal, y más pronto que inmediatamente. Requiere de un programa específico, especial y puntual, como epicentro de la crisis, debe atajarse con todos los instrumentos económicos, médicos y sociales a fin de evitar hasta las penurias emocionales que se extienden. Ahí está estancada la pandemia, y amenaza con derramarse más todavía sobre la inerme población que no ha entendido las dimensiones del mal y que por eso no se protege adecuada ni eficazmente. La contingencia se ha ensañado con el estado, sobre todo con Fresnillo, Zacatecas, Guadalupe, Río Grande, Jerez, Loreto, Tepechitlán y otras zonas que acumulan narrativas de dolor que todos debemos impedir respetando las medidas de autoridad, que son razonables, justas y que no van más allá de lo autoritario y arbitrario.



opinión

REFERENTE PERIODÍSTICO

POR GERARDO DE ÁVILA

La advertencia

AMLO ORDENA VIGILAR A GOBERNADORES

Apenas el lunes consignamos que los principales activos para los partidos políticos en las elecciones de 2021 serán el presidente de México, ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR y los 15 gobernadores donde habrá renovación de la Primera Magistratura, entre ellas Zacatecas y ayer, AMLO mandó ya una primera advertencia a los mandatarios para que no metan las manos en las campañas.

Primera llamada, primera.

Dicho de otra manera, AMLO advirtió a los 15 gobernadores, que desde el Gobierno de la República se vigilará que no se utilicen los recursos del presupuesto para patrocinar campañas. JOSÉ AGUSTÍN ORTIZ PINCHETTI, titular de la fiscalía especializada para delitos electorales tendrá bastante trabajo desde ahora. El propio presidente dijo que le encargara mucho al fiscal vigile a los gobernadores.

Esto comienza a subir de tono.

Lo que sí es un hecho, es que en plena pandemia del Covid-19 el tema de las elecciones del 2021 poco a poco se irá posicionando en la agenda pública. Y apenas en junio. Así de adelantados andamos en México.

ALIANZAS EN 15 ESTADOS

Los presidentes nacionales de PAN, PRD y MC, MARCO CORTEZ, ÁNGEL ÁVILA y DANTE DELGADO, respectivamente, analizan ya ir en alianzas electorales, en el 75 por ciento de los 100 distritos que estarán en juego. En aquellos donde son líderes la idea es competir solos para no afectar el voto.

Donde pueden ganar pues.

Para efectos de nuestra entrega, en Zacatecas continúan las pláticas los presidentes de los partidos políticos, PRI, PAN, PRD y MC, para ver la posibilidad de generar una gran alianza, porque ellos saben que ir solos será complicado ganarle a MORENA. Al menos esos dicen las encuestas hoy.

Mañana, el panorama puede ser otro.

Contra lo que se pudiera pensar de que aún no son los tiempos políticos por estar en una pandemia, la realidad es muy distinta, de una u otra forma, los aspirantes a la gubernatura ya se mueven.

Aquel que diga que no simplemente miente.

Y QUIÉN VIGILA A AMLO

Hasta aquí, la advertencia que lanzó ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR ayer en su conferencia en el estado de Tlaxcala fue clara y directa: solicitará a la Fiscalía Especializada para Delitos Electorales se vigile el actuar de los gobernadores.

Que tal la amenaza de AMLO...

Y en medio de esta discusión surge la gran interrogante: ¿Y quién vigilará al presidente de que no mande recursos y programas en apoyo de MORENA y sus candidatos (as)? Desde ahora esto se pone bueno, con todo y que el país atiende una mortal pandemia que lleva casi 18 mil muertos.

Tiempos desconcertantes.

En resumen, para quienes piensan que aún no son los tiempos para hablar de las elecciones de 2021, ya están viendo que no es así. Dobles discursos, advertencias, encuestas y aspirantes comienzan a surgir en tiempos en que el Gobierno de México combate el coronavirus.

Qué tal si sí fueran los tiempos...

HASTA MAÑANA.



OPINIÓN

TARJETA INFORMATIVA
Servando Burciaga

Se veía venir

Fuertemente trascendió en los pasillos de la Jurisdicción Sanitaria 03, que venía de arriba la orden del cambio del coordinador jurisdiccional, de muy arriba. Bueno de la oficina del Secretario de Salud, GILBERTO BREÑA CANTÚ, que incluso será una mujer la que ocupe el cargo que durante meses se encargó ROBERTO GARCÍA, que muy competente, es la única recomendación que se ha escuchado.

Sin duda es un tema que se venía venir, por la simple razón que Roberto García, poco o nulo apoyo recibió de su equipo, o mejor dijo nunca hizo equipo con el personal que tiene años laborando en la Jurisdicción y en ocasiones, en casi todas lo dejaron solo, y los que le podrían ayudar, los arrinconó, los relegó ahí las consecuencias.

Quien venga no basta con la capacidad, con los conocimientos, se requiere mucho más para que verdaderamente funcione. Por lo pronto más de dos están muy contentos, alegres otros muy tristes porque no les dan oportunidad.

Lo que dejó encaminado el anterior Presidente Magistrado del Tribunal Superior de Justicia en el Estado, ahora es una realidad

¿Y EL SEGUNDO INFORME?

A estas fechas del año pasado, ya se hablaba de lo que sería el primer informe de gobierno municipal, se decía de una y otra obra, de una y otra acción, ahora lo primero que están considerando es si se podrá o no hacer un evento público, multitudinario.

Mientras están en ese dilema, el Alcalde sigue laborando, sigue haciendo giras de trabajo, atendiendo las medidas de la sana distancia y el uso de cubrebocas, con la supervisión, inauguración y arranque de obras, son las acciones que seguramente se darían a conocer en el segundo informe de actividades gubernamentales.

Destacará, sin duda lo que ha realizado en el tema de agua potable, tema que siempre fue argumento de campaña, todos, siempre prometieron solucionar el abasto del vital líquido, es una realidad se está atendiendo y hay resultados.

UNA REALIDAD

Lo que dejó encaminado el anterior Presidente Magistrado del Tribunal Superior de Justicia en el Estado, ahora es una realidad, ayer el Gobernador ALEJANDRO TELLO, inauguró el Juzgado Mercantiles.

El Gobernador del Estado ha sido testigo del crecimiento, de avance y proyectos de lo que será la Ciudad de Justicia que se está construyendo en el Municipio.

Será una mujer la que ocupe el cargo que durante meses se encargó ROBERTO GARCÍA, que muy competente, es la única recomendación que se ha escuchado



Yairsinio D. Garía

Qué sé de justicia Electoral

El pasado 6 de junio cumplió un año la reforma constitucional a través de la cual se reforzó la paridad como un principio constitucional en la integración de los poderes públicos.

Desde el año de 2014, se habían formulado modificaciones legislativas a nivel constitucional en materia político electoral, estableciéndose la paridad como una regla para la postulación de candidaturas, misma que incluso, trascendió a la integración de los órganos de representación popular cuestión que incluso quedó determinada por la Suprema Corte de Justicia de la Nación al resolver la contradicción de tesis 275/2015.

Asimismo, en el artículo 35, fracción II, se estableció que la ciudadanía tendrá el derecho de ser votada en condiciones de paridad, esto, implica que la posibilidad de acceder a una candidatura estará sujeta a que los partidos políticos cumplan con la postulación paritaria, es decir, deben ostentar las candidaturas en forma equitativa mujeres y hombres.

Este mandato, obliga a los partidos políticos a establecer de forma clara las reglas internas que servirán para seleccionar a las personas que serán postuladas, sin perjuicio de observar las que ya están plasmadas en la Ley General de Partidos Políticos, esto, con el objeto de brindar certeza a quienes tenga interés de participar en los procedimientos de selección de candidaturas, de lo contrario, tal actuación se traduciría en una afectación a los derechos político-electorales de su militancia pues no se les habría otorgado condiciones de participación óptimas.

Ciertamente, aun cuando existieron avances en la observancia del principio de paridad en materia electoral, era necesario que se fortaleciera para evitar su evasión y garantizar su cumplimiento, y no sólo eso, sino que este también fuera un parámetro para aquellos cargos que se ocuparan por medio de la designación para generar con ello la participación de la mujer en los espacios de toma de decisio-

nes.

Ahora bien, aun con dichos avances en materia de paridad, es necesario implementar diversas acciones para garantizar que las mujeres puedan ejercer de forma libre y en condiciones de equidad sus derechos en todos los ámbitos de la vida pública y privada.

Esto es así, pues existen actos como la violencia política de género que impiden u obstaculizan que las mujeres puedan ejercer sus derechos político-electorales, tanto en los procesos electorales como en el ejercicio de los cargos.

**Magistrado del Tribunal Electoral, Sala Monterrey.
@yalrgarciaortiz**



Saúl Alfonso Hurtado

Minusvalías... ¿Tormenta Pasajera?

A pesar de las minusvalías que se registran en las Administradoras de Fondos para el Retiro (AFORE) por los periodos de alta volatilidad financiera que derivan por la pandemia que genera el Covid-19, no todo ha sido tal malo en este sector. Afortunadamente éstas disminuciones tienen a revertirse una vez que los mercados financieros operan con normalidad (no siempre están con desequilibrios).

Por lo antes señalado, el mayor desafío que ha experimentado el sistema financiero global desde la crisis de 2008-2009, se ubica en el primer semestre del año 2020. Nuestro país no es ajeno a estos desarrollos, los cuales han estado fuera de control ya que el coronavirus ha provocado desajustes financieros por la percepción de riesgo que existe por parte de los inversionistas.

Regresemos al tema de las Afore. ¿Cuál es la estrategia que permite evitar caídas tan fuertes en los recursos del sis-

tema de ahorro para el retiro? La respuesta está en que los ahorros de los trabajadores se invierten con una visión de largo plazo. Es por ésta situación que las minusvalías son pasajeras y tienden a revertirse cuando la volatilidad de los mercados financieros regresa al comportamiento normal.

La Consar informa que el rendimiento histórico del sistema, entre los meses de julio de 1997 al cierre de abril de 2020 fue de 11.01 por ciento en términos nominales y 5.27 por ciento por encima de la inflación. En los últimos 10 años el rendimiento nominal ha sido de 14.73 por ciento y de 10.53 por ciento en términos reales.

Al cierre de mayo del presente año, el SAR volvió a mostrar plusvalías, por 103,005 millones de pesos. Este aumento en la valuación de los activos netos del SAR durante los meses de abril y mayo se incrementó en 247,452 millones de pesos. Esta cifra es superior en 35.3 por ciento a las minusvalías observadas en febrero y marzo como resultado de la alta volatilidad que prevaleció en los mercados financieros debido a la Pandemia del COVID-19.

De salida. Resulta que a los defraudadores el Covid-19 no los detiene. Ante la recurrente práctica de suplantar la identidad de entidades financieras para defraudar a las personas que buscan contratar un crédito, la Condusef alerta de nueva cuenta a la población en general de la existencia de empresas ficticias que se ostentan como entidades financieras a través de las redes sociales, páginas de Internet apócrifas, las cuales ofertan supuestos créditos a cambio de cantidades de dinero por concepto de comisiones, seguros, por apertura y/o fianza.



El Runrún

Por Alejandro Wong | donrunrun@imagenzac.com.mx | @wonnlopez

Piden a gente de Ricardo "cuidarse" con el D21

Entre las grillas que se viven dentro de los mismos grupos monrealistas, hay quienes piden que todos los clanes se unifican hacia el proyecto del D-21.



DAVID MONREAL
coordinador de Ganadería.

Y es que entre quienes dicen apoyar al coordinador de Ganadería, **David Monreal**, hay varios grupos con diferencias marcadas: en uno está **Enrique Laviada**, **Cuahtémoc Calderón** y otros que esperaban ser delegados federales; otro es el de la súperdelegada **Verónica Díaz**, **Kike Rayas** y **Julieta del Río**; está la pandilla del alcalde de Guadalupe, **Julio César Chávez**, y el grupo de **Catalina Monreal** y la delegada de Segob, **Martina Rodríguez**.

Esta última, al igual que la síndico de

Zacatecas **Ruth Calderón** reconocen como "el patrón" al senador **Ricardo Monreal**, no a su hermano **David**. Y eso ya generó varias intrigas y dudas respecto a por dónde va la línea. Y lo más importante, quienes tendrían prioridad en el reparto de los codiciados puestos, de tener éxito el proyecto. Los que se dicen de la corriente pura de David alegan que debe haber definiciones y cuadrarse con quien encabeza al proyecto, no con el senador.

Venganza

Cuenta la leyenda que el coordinador de Ganadería habría advertido que de ganar en 2021 (y si es que llega a ser el candidato) habría una renovación total en Gobierno del Estado "desde jefes de departamento p'a arriba". No quieren dejar rastro del tellismo. Por eso, funcionarios del Gobierno del Estado, principalmente en los equipos de **Fito Bonilla** en la Secampo y **Roberto Luévano**, en la Sedesol, piden ponerse las pilas y evitar que el partido guinda llegue al poder en Zacatecas. Parte de la estrategia es confiada a que disminuya la popularidad de la 4T y a

que cada vez más gente abra los ojos ante las barbaridades que comete el Gobierno Federal.

Alianza sólida

Algunos cuadros del PAN, PRD y MC están entusiasmados con la alianza que daría cierta competitividad al bloque en el 2021 contra Morena. El dirigente nacional del PAN, **Marko Cortés**, ya dio luz verde para que haya alianza en al menos 75 distritos federales. En Zacatecas, alcaldes de esos tres partidos quieren capitalizar la mayor fuerza de rechazo a Morena y ya ambicionan ser la primera fuerza opositora, por encima del PRI. Para diputaciones federales, entre los primeros apuntados a candidaturas estarían **Jackelina Martínez**, quien ya está en San Lázaro, y el alcalde de Tlaltenango, **Miguel Varela**.

El Madruguete

Este jueves, el presidente de Villanueva **Miguel Torres** estaría inaugurando oficialmente una dirección para asuntos de diversidad sexual en el ayuntamiento, que sería la primera en el estado. El alcalde de Zacatecas, **Ulises Mejía**, inauguró una oficina para estos temas, pero no tiene el carácter de dirección.

En el equipo de Torres se ofendieron por un "madruguete" de los capitalinos, atribuido a **Paz Barrón**, quien fue nombrada titular de la oficina en Zacatecas, pero estaba al tanto de lo que planeaban en Villanueva. Por lo pronto, entre los invitados por la administración de Torres para el próximo jueves, se incluye **Antonio Medina**, director nacional de Diversidad Sexual del PRD. En el

comité estatal de Morena, a pesar de que está contemplada un área de diversidad sexual, nunca la pudieron cubrir.

En la mira

El procurador ambiental, **Salvador Constantino Ruiz**, tendría en la mira al presidente de Nochistlán, el petista **Armando Delgadillo**. Sucede que se van a investigar denuncias respecto a proyectos de fraccionamientos, supuestamente sin permisos de impacto ambiental. En Gobierno del Estado quieren asegurarse si esas omisiones fueron por desconocimiento técnico a algún presunto enjuague con el presidente petista.

Runrunazos

Las broncas por el dinero no terminan solo porque los diputados hayan aprobado la modificación al paquete económico. El Poder Judicial trae un déficit de unos 35 millones de pesos y el magistrado presidente **Arturo Nahle** espera que en agosto puedan darle un anticipo de recursos extraordinarios. * Este jueves habrá reunión virtual entre los secretarios estatales, coordinados por **Pablo Pedroza** de Coepla, para ir preparando sus reportes para el informe del gobernador **Tello**, el 8 de septiembre. * Aquel festival de Julio, que se inventaron en la administración de Guadalupe, fue cancelado por la situación del Coronavirus, pero en Gobierno del Estado todavía está latente la posibilidad, o al menos la intención, de que no pase lo mismo con la Fenaza, aunque se tenga que posponer hasta octubre.

La misión

Sigifredo Noriega Barceló*



El Covid-19 lleva 12 semanas entre nosotros y amenaza con quedarse durante una larga temporada. Nadie le ha pedido pasaporte, ni visa, ni cartas de recomendación... Ingresó a casa y se paseó por ella como un desconocido y sigue como tal. Avisó antes de su llegada pero no le creímos; aún sigue habiendo gente que no cree. Entró y sigue llegando hasta el último rincón de nuestra casa y existencia.

Es más, se ha adueñado de personas, historias, agendas, calendarios, calles, trabajos, oficios, empresas, escuelas, templos, iglesias, gobiernos... tiempos y espacios, sueños y nostalgias. A nosotros, habitantes del siglo veintiuno, que pensábamos con orgullo autosuficiente que lo sabíamos todo (o casi todo) y podíamos controlar lo que se pusiera enfrente, nos está controlando con gran facilidad.

No sabemos todavía si aprenderemos a convivir pacíficamente con él y sus efectos. Mientras tanto hacemos cuentas de lo que hemos vivido: lo perdido, lo ganado, lo dudoso. Cada persona, familia... ha tenido que aprender a vivir

en la incertidumbre, a la intemperie, desconcertados, a la espera de algo o de alguien que nos dé una esperanza cierta de solución. El presente y el futuro están en el aire. Nunca nos habíamos sentido tan iguales y tan inseguros. Solucionar con un "sálvese quien pueda" suena a un egoísmo deshumanizador.

Muchas son las lecciones de esta experiencia. Ha sido crítica para los enfermos y sus familias, trágica para quienes no han podido despedirse de un ser querido, desconcertante y dolorosa para todos. Nos hemos dado cuenta de nuestra fragilidad, que vamos en la misma barca, que nos necesitamos mutuamente. ¿Qué vamos a hacer? ¿Quién empieza? ¿Con quién? ¿Qué es primero? Muchas son las cuestiones que afloran cuando las crisis aprietan. Todas apuntan a la misión que corresponde a cada persona e institución.

En el Evangelio del domingo pasado, Jesús se enfrenta a una situación crítica: mucha gente cansada y abatida por diversas causas. Jesús ora antes de tomar decisiones y se compadece como todo un buen samaritano. Su corazón se enternece al ver el corazón humano en sus

contingencias, emergencias, aspiraciones y posibilidades. No se queda paralizado ante los desafíos. Decide, habla, llama, elige, da instrucciones, envía. Consta necesidades, se conmociona, hace que el amor se haga abrazo concreto, efectivo, multiplicador.

Jesús nos envía a la misión en las actuales circunstancias. ¿Serviremos? ¿Daremos el ancho? Vamos a servir bien si tenemos y ponemos a trabajar las mismas actitudes de Jesús. La misión es una gracia que pide corresponsabilidad. Su razón principal es el sufrimiento de la gente cansada y abatida de nuestro tiempo.

Qué bueno que oramos por la misión y el aumento de vocaciones misioneras. Pero también es necesario orar para que el misionero mire, atienda, escuche, se compadezca de las personas sufrientes. Éstas exigen un nuevo y mejor tipo de evangelizador, con los sentimientos y actitudes de Jesús. Del amor compasivo brota la pasión por la misión que tenemos en la vida.

Con mi cercanía y bendición.

*Obispo de Zacatecas

AL RESCATE // POR WUISHO



W U I S H O

México con una de las tasas más altas TFC

Eduardo Ruiz-Healy* 

La tasa de fatalidad de casos (TFC) del COVID-19 es la relación entre muertes y casos confirmados de esa enfermedad.

Solo toma en cuenta el número de casos confirmados por las autoridades de cada país, pero no los casos que no están confirmados. Además, solo incluye el número de muertes por COVID-19 que han sido confirmadas, excluyendo a las que no fueron diagnosticadas o a las personas que están enfermas y que pronto morirán.

Por lo tanto, no puede decirse que la TFC represente la realidad o indique el verdadero riesgo de morir de la enfermedad.

Pese a lo anterior, es el único dato oficial disponible para comparar las TFC de los diferentes países.

Hasta el lunes pasado, se habían registrado en México 149 664 casos y 17 580 defunciones a causa de COVID-19 (la SS reportó ese día 150 264 casos, pero al sumar los reportados en

cada estado resultan 149 664. La diferencia de 600 casos muestra un descuido en el manejo de los datos por los expertos de la SS).

Con base en estos casos y defunciones registrados, resulta que la TFC para México es de 12%, la más alta de entre 26 países de Latinoamérica y el Caribe.

Después de nuestro país están: Bahamas (11%); Ecuador (8%); Trinidad y Tobago (7%); Bermudas (6%); Brasil (5%); Cuba, Guatemala y Honduras (4% cada uno); Argentina, Aruba, Bolivia, Colombia, República Dominicana, Nicaragua, Perú y Uruguay (3% cada uno); con menos del 2% están Chile, Costa Rica, Haití, Islas Caimán, Jamaica, Panamá, Paraguay, El Salvador y Venezuela.

La TFC mexicana también supera a las de nuestros socios comerciales de Norteamérica, ya que Canadá registra un 8% y Estados Unidos un 5%.

¿Y cómo se compara la TFC de México con la de 38 países europeos?

Si México fuera parte de Europa, por su TFC estaría en el sexto lugar, empatado con los Países Bajos, debajo de: Francia (19%); Bélgica (16%); Hungría, Italia y Reino Unido (14% cada uno); y arriba de: Suecia (9%); Irlanda y Eslovenia (7% cada uno).

¿Y si fuera parte de Asia?

Pues se situaría en el segundo lugar de entre 31 países; su TFC solo sería superada por la de Yemen, que es de 25%, y muy arriba de los demás, en donde las tasas más altas se han registrado en Indonesia (6%); China, Irán y Japón (5%). En los 26 otros países asiáticos, su TFC es de 4% o menos.

En resumen, la tasa de fatalidad de casos de COVID-19 de México es de las más altas del mundo, la más alta del continente americano. Y eso que, según el presidente Andrés Manuel López Obrador, los encargados de combatir la pandemia supuestamente son dos destacados científicos.

*Twitter: @ruizhealy

“AMLógica” y Punto Final

Pablo Torres Corpus* 

De manera periódica el presidente Andrés Manuel López Obrador, critica la operación, conformación y atribuciones de los órganos autónomos y/o reguladores.

La última embestida ocurrió la semana pasada cuando el mandatario crítico al Sistema Nacional Anticorrupción (SNA), Instituto Nacional Electoral, Instituto Federal de Telecomunicaciones (IFT); “el de transparencia” (INAI), Comisión Federal de Competencia Económica y la Comisión Reguladora de Energía, hubo muchos y muy costosos excesos en los organismos y no cumplieron la función para la que fueron creados.

Argumentó: “El IFT se creó para que no predominaran los monopolios y se ha avanzado muy poco, sigue habiendo los llamados preponderantes, que es una manera eufemística de decir monopolio”.

Sobre el Sistema Nacional Anticorrupción dijo que, “solo

se estaba simulando porque en el país ni había honestidad y la corrupción no era delito grave desde 1994”. Del Instituto Nacional Electoral dijo que es el más costoso del mundo y que no garantizaban elecciones limpias y libres.

Y como no han cumplido sus funciones deben desaparecer, bajo la lógica del presidente, El IFT debe desaparecer porque sigue habiendo monopolios.

Es preocupante que el Ejecutivo federal crea que deba desaparecer todo organismo que no haya cumplido cabalmente con la misión para la que fue creado.

Bajo su silogismo todas las dependencias del gobierno federal deben desaparecer, debe desaparecer la Secretaría de Educación Pública porque sigue habiendo analfabetismo, la del bienestar porque sigue habiendo pobreza y va en aumento.

También debería desaparecer la de seguridad porque

sigue habiendo delincuencia, la SEDENA porque no hay guerras; la de Salud porque sigue habiendo enfermos y pandemias.

Bajo las premisas del Presidente no debería haber ninguna dependencia, si sigue habiendo el problema que ataca o atiende debe desaparecer por ineficiente y cara. Si acaban con el problema que combaten no tiene razón de que existan puesto que no hay “materia”.

No debemos reducir la administración pública a silogismos básicos para descalificar a algunos, porque en realidad se ataca a todos.

Punto Final

Descanse en paz Enrique González Pérez, hombre honesto y dueño de “El Carta Blanca”, conocido de toda la vida, amigo de muchos años, además de su amistad siempre recibí buen trato, confianza y seguridad fraterna cada vez que visité su negocio. Gracias.

*torrescorpus@hotmail.com

La importancia de los libros

Víctor Manuel Silva Galavíz*

“No sólo de pan vive el hombre. Yo, si tuviera hambre y estuviera desvalido en la calle no pediría un pan, sino que pediría medio pan y un libro. Y yo ataco desde aquí violentamente a los que solamente hablan de reivindicaciones económicas sin nombrar jamás las reivindicaciones culturales que es lo que los pueblos piden a gritos”, señaló el escritor Federico García Lorca durante la inauguración de la biblioteca en Fuente Vaqueros en el año de 1931, donde animó “a los que no tienen medios, que acudan a leer, que acudan a cultivar sus inteligencias como único medio de su liberación económica y social”.

Contra el libro, dijo “no valen persecuciones. Ni los ejércitos, ni el oro, ni las llamas pueden contra ellos; porque podéis hacer desaparecer una obra, pero no podéis cortar las cabezas que han aprendido de ella porque son miles, y si son pocas ignoráis dónde están”.

“Que esta biblioteca sirva de paz, inquietud espiritual y alegría en este precioso pueblo donde tengo la honra de haber

nacido, y no olvidéis este precioso refrán que escribió un crítico francés del siglo XIX: “Dime qué lees y te diré quien eres”.

Al inicio del texto “Ladrona de libros” expresa de manera explícita y literaria el placer que encuentran los regímenes autoritarios en la quema de libros, como se crea un ritual alrededor de esta masacre cultural, conscientes de que el olvido es la mejor manera de extirpar la cultura, la dignidad, la capacidad de soñar y superarse de los pueblos.

En la lucha contra el poder del olvido, la literatura y el conocimiento son elementos indispensables, hoy que tanto leemos y escuchamos esta frase “ya nada sera igual que antes” si esta crisis la pagan una vez más, los pobres, los más débiles, los que sufren de tantas carencias, los ignorantes y en consecuencia los ignorados, no todo sera igual; sera peor que antes.

Reivindica tus libros de texto, no los tires, no los quemes no los olvides, lee los y compartelos.

*Director del Instituto Nacional 3e

SIN CAMBIO // POR LEÓN





Mario Ramírez Reyes y Jesús Esquivel Rodríguez, se reunieron para desayunar en el restaurante del Hotel La Condesa



Los licenciados Leticia Basurto Pérez y Eduardo Moreno, desayunaron en el restaurante Sanborns



Miguel Ángel Aguilar Ávila; Agustín Delgado Martínez, Rodolfo Dorado Ávila y Manolo Garza Verastegui, desayunaron en el restaurante del Hotel Emporio



Respuestas de la Federación

Por Silvia Montes Montañez

LA HISTORIA no tiene fin y no lo tendrá mientras el gobierno de la República siga omitiendo absorber la nómina magisterial de Zacatecas. Me pregunto cuál será el gran obstáculo que impide dar ese paso que sería totalmente justo para un estado con tantas limitaciones como el nuestro.

HE LEÍDO comentarios injustos cuestionando al Gobernador y al Secretario de Finanzas cada vez que se abocan a la *gestión cíclica del recurso* para un sector tan sensible como el magisterial que en esta pandemia del coronavirus ha dejado testimonio de eficiencia y capacidad de adaptación a la circunstancia.

EN REALIDAD es la federación la que debe quedar expuesta por su omisión y falta de respuesta a la reiterada gestión que realiza Alejandro Tello y que incluso le presentó al mismísimo Andrés Manuel López Obrador al arranque de su gobierno.

QUIENES no soportan que les toquen ni con el pétalo de una rosa la imagen de su líder (AMLO), deberían solidarizarse con la solicitud por el bien del magisterio zacatecano.

PRECISAMENTE el Gobernador Alejandro Tello solicitó al Secretario de Hacienda y Crédito Público, Arturo Herrera Gutiérrez, apoyo por 250 millones de pesos para garantizar el pago de la nómina magisterial de los meses de julio y agosto.

SE REUNIÓ el mandatario con el funcionario federal, a través de una videoconferencia, en la que revisaron la situación del gasto público para el segundo semestre del año, siendo el sector educativo el más importante.

AL RESPECTO, Alejandro Tello explicó que durante el periodo julio-agosto, su Gobierno cubre conceptos agregados al pago de la nómina de las y los trabajadores de la educación, tales como los bonos vacacionales, lo cual exige una mayor erogación de recursos financieros.

MENOS MAL que Arturo Herrera se comprometió a respaldar la gestión de Alejandro Tello, de modo que, durante la siguiente semana, la Secretaría de Hacienda responderá a las autoridades de Zacatecas sobre cómo se cubrirán los gastos del magisterio.



En reciente visita

EN LA videoconferencia participó el Secretario de Finanzas, Jorge Miranda Castro, quien se hará cargo de dar puntual seguimiento a la solicitud del Gobernador ante la SHCP y a quien le corresponde lidiar con la presión que este tema representa para la Secretaría y en general para el gobierno estatal. Ya sabemos que Miranda es pieza clave en esta administración gubernamental.

ESTE no es el único tema con la SHCP pues en próximos días el gobierno federal deberá adelantar una fracción de los mil millones de pesos que se destinarán a Zacatecas para el desarrollo y rehabilitación de infraestructura carretera, otra cuestión de la mayor relevancia.

LA TRASCENDENCIA radica en que este fondo será una de las principales fuentes que reactivarán el empleo y, por extensión, el desarrollo de Zacatecas, derivado de la recesión que ha provocado la pandemia del Covid-19.

A ZACATECAS le urgen respuestas de la federación.

Nos encontramos mañana en la 7 de
Página 24

Mi Jardín de Flores

Por la Madre Teresa de Chalchihuites

“El presidente Andrés Manuel adelantó que la próxima semana dará a conocer detalles de un fraude por aproximadamente 300 mil millones de pesos en sexenios pasados. Como era de esperar, están implicados exfuncionarios y políticos del viejo régimen que se resisten al cambio”:
David Monreal Ávila.

CHALCHIHUITES, ZAC.- Martes 16 de junio de 2020.-Rezo, ruego, imploro, pido a la milagrosísima Santa Teresa de Portugal y San Alberto Chmielowski me bendigan y protejan a los elementos de la Guardia Nacional acantonados en mi querido estado -que siguen en la lucha contra el peligroso crimen organizado- con la heroica encomienda de regresarnos la paz y la tranquilidad prometida; promesas firmadas mediante un contrato con Zacatecas por don Alejandro Tello Cristerna hace más de 4 años cuando andaba en campaña electoral para gobernador, y que sigue sin cumplirse.

TAMBIÉN PIDO que Los Malos Organizados, Los Peores Desorganizados y El Crimen Uniformado reflexionen para evitar que sigan sufriendo sus inocentes familias, rectifiquen el mal camino andado, regresen al sendero del bien y dejen de sembrar, fabricar, elaborar, distribuir sus embrutecidas y letales drogas que tanto daño han causado a la sociedad zacatecana y a ellos mismos; que se olviden de sus letales armas y dejen de asesinar, desaparecer, secuestrar, violar, extorsionar, asaltar, robar niñas, niños, jóvenes, mujeres, hombres y ancian@s.

Y QUE MAÑANA miércoles (hoy) sea un hermoso día de muchísimo éxito, lleno de salud, amor, paz, tranquilidad, felicidad y prosperidad para todas y todos ustedes. Amén.

Su Exgóber Precioso, a Pide y Pide

MIENTRAS SU exgóber precioso se disfrazó de “Robocop” para ir a la Ciudad de México a limosnearle al secretario de Hacienda y Crédito Público, Arturo Herrera Gutiérrez, 250 millones de pesos para pagar la nómina del “gasto educativo”, el hampa sigue demostrando que ella es la que gobierna Zacatecas, por encima del Tello y la despensera Cristina.

-¡DIOS DE mi Vida! ¡Fue horrible! Cinco zacatecanos más asesinados sin misericordia alguna en Fresnillo, ¿qué nos está pasando? ¿Por qué esa inaudita crueldad? Padre Mío, ten piedad de tus hij@s-.

-ES DANTESCO lo que hicieron con esas personas: las secuestraron, las ataron de pies y manos, las torturaron, las balearon y les dieron el tiro de gracia. Esto, ni en las guerras más cruentas se hace. Esto es de una crueldad infinita.

ESTOS ATROCES asesinatos a balazos se descubrieron cuando varios automovi-

Mi Jardín de Flores
Su Exgóber Precioso, a Pide y Pide

Por la Madre Teresa de Chalchihuites



Arturo Herrera Gutiérrez y Alejandro Tello Cristerna



David Monreal Ávila

listas que pasaban por la carretera federal 45, reportaron al 911, que a la altura del kilómetro 77+900, cerca del entronque con San José de Lourdes, había varios cadáveres envueltos en cobijas y bolsas negras de plástico, destilando sangre.

EL RELOJ marcaba las 7:30 de la mañana.

MINUTOS MÁS tarde fueron llegando elementos de la policía municipal, policía estatal preventiva, policía metropolitana y Guardia Nacional. No sé para que ching... (censurado) van tantos elementos, pero llegaron como zopilotes.

PERSONAL DE la Dirección General de Servicios Periciales, levantó las evidencias y se encargó de trasladar los cinco sanguino-



Adolfo Bonilla Gómez

lentos cadáveres al Instituto Zacatecano de Ciencias Forenses, para la autopsia de rigor.

El PRI, Desesperado

SU EXPARTIDO, doña Petra, se nota muy, pero muy desesperado. Y no sólo en Zacatecas, sino en todo el país. Esa pinta en un muro que ayer se publicó en nuestro Diario Pagina 24 y que dice:

APÓYANOS POR FAVOR

TRABAJAMOS DURO

PARA RECUPERAR

TU CONFIANZA

YA NO TE ROBAREMOS MÁS.

ES PATÉTICA.-

-DEJE DE eso, Madre Teresa, también resulta risible la encuesta que el RIP le pagó al mercenario Roy Campos, para decir que aquí en Zacatecas “Morena ha Caído”, jajaja, no me hagan reír que tengo los labios partidos.

PERO ADEMÁS, ¿quién le cree a “Consulta Mentirofsky”? Nadie que esté en sus cabales. La prueba está en que “Demoscopia Digital”, con pelos y señales, demostró que Morena y David Monreal están arriba de las preferencias electorales con 36.19%, mientras que el Fito Bonilla y el RIP apenas llegan a 17.10%.

BUENO, HASTA aquí en Chalchihuites, que es priista de hueso colorado, la mayoría está con el David Monreal y el partido de mi “cabecita de algodón”: Morena.

-PUES SÍ. Y es que Tello y su esposa Cristina no sólo empinaron a Zacatecas, sino que también empinaron al PRI.

-POR CIERTO -dice doña Petra- ¿ya saben cómo le dicen a la Cristina en el municipio de Pánuco?-.

-NO, LA verdad no-.

-PUES “LA Pelangocha de Bernárdez”, ¿qué no?-.

-NO, ALLÁ en Pánuco le dicen “Cristina, la ladrona de despensas” -.

-¡AY, QUÉ crueles!-.

-¿POR QUÉ? Si ese mote está muy bien ganado, dejó a cientos de familias pobres sin despensas alimenticias en plena pandemia del COVID-19. Esto, por donde se le vea, es un acto criminal. No se vale quitarle el pan de la boca a la gente más pobre de Zacatecas, además de que esas despensas fueron compradas con dinero de la Federación.

Y Hablando de la Cristina

PARA DON Alejandro Rivera Nieto, secretario general del Sindicato Independiente de Trabajadores del Estado de Zacatecas (SITEZ), quien verdaderamente gobierna Zacatecas, es doña Cristina, no don Alejandro, ¿qué opinan?-.

-YO CREO-dice doña Petra- que sí influye mucho. Además en la Casa Blanca de Bernárdez, ella es la que lleva los pantalones. Si la Cristina le dice: “¡Engarrótate ahí!”, el Tello se engarrotó, eso es indudable. Pero de que ella gobierne Zacatecas, no lo creo-.

-ES CORRECTO -opina don Roberto-. Aunque a veces sí se lo “chinga”, como por ejemplo, ella le ordenó a Tello que les diera un buen escarmiento al alcalde de Pánuco, Abraham Castro Trejo y a sus colaboradores:

1.- Melissa Saucedo Puentes

2.- Olivia Sánchez Pedraza

3.-Susana Ximena Sosa Lara

4.-Juan Manuel Núñez Benítez

5.- Isaías Castro Basurto

-**AVER**, don Roberto, espéreme: aquí no aparece la síndico que boletínó gobierno del estado, diciendo que era una de las personas detenidas-.

-**COMO SIEMPRE** sucede, en Comunicación Social, a cargo de Héctor Alvarado Gómez "El Chicharrón", la cajetearon; la síndico no tuvo vela en el entierro-.

-Y **¿CÓMO** lo sabe?-

-**MANOS ANÓNIMAS**, me hicieron llegar la queja que las seis personas agraviadas interpusieron ante la CEDHZ, mire: son 18 fojas. Aquí está toda la bronca. Ya ni la ching... (censurado), ¡hasta al alcalde esposaron, como si fuera un vulgar delincuente,

que no mamen, se pasaron de perros!-

-**PUES DON** Alejandro Rivera, secretario del SITEZ, se mostró indignado por todas las aberraciones que le hicieron no sólo al alcalde de Pánuco, sino a sus 5 colaboradores:

"**DEJANDO EL** fuero aparte, que es evidente que se violó, a este señor (Abraham Castro Trejo) se le hizo una detención que no ameritaba, ya que en flagrancia no se dieron los elementos".

TAMBIÉN DIJO que, legalmente, no se le debió privar de su libertad en instancias del Ministerio Público o cualquier otra corporación, ni tampoco se le debió de abrir una carpeta de investigación, ni tampoco sacarle fotografías desnudo:

"**ENTONCES ESTA** fue una reacción de quien gobierna en Zacatecas: Cristina. Fue una reacción para alardear quién es el que manda, de la ley del garrote, de la ley del más fuerte".

Y REITERÓ: "Ellos - don Ismael Camberos Hernández y don Francisco José

Murillo Ruiseco-lo agarran por órdenes de Cristina, me queda bien claro, no por el gobernador".

FINALMENTE DON Alejandro Rivera aseguró a nuestro compañero reportero, Manuel Medina Castro, que queda claro que las instituciones públicas, encargadas de llevar despensas alimenticias a los más desprotegidos, son instituciones de carácter político y no para realmente ayudar a la población.

BUENO, YO me voy. Se quedan con Dios y María Santísima-.

¿25 de Octubre no se Olvida!

¿DÓNDE ESTÁN, dónde están?

"**HOY MARTES** 16 de junio se cumplen dos años y 237 días de la desaparición forzada de los "empleados" de Gobierno del Estado Rosalía Ramírez Quireza y Antonio Troncoso Escareño

FUE EL 25 de octubre de 2017 cuando los enviaron a pagar la gasolina de las patrullas estatales que vigilan los municipios de Luis

Moya, Loreto y Pinos Zacatecas, y desde entonces no aparecen.

EL 30 DE enero el señor Ismael Camberos salió a decir que los dos cadáveres que hallaron calcinados en Pinos no son de Rosalía y Antonio. Que los siguen buscando pero que no aparecen por ningún lado.

P.D. SI DON Camberos aseguró, en aquella ocasión, que ya tenía la confesión de quiénes habían secuestrado y asesinado a Rosalía y Antonio y que sólo faltaban las pruebas "científicas" para dar completa la información, pero luego dijo que no, que no era cierta tal versión, me pregunto: ¿Tal confesión la hicieron los declarantes bajo tortura?

OTRA: A COMO están las cosas ¿no serían sus propios compañeros de la corporación policiaca los que los desaparecieron?

SEÑOR GOBERNADOR, señor secretario de Seguridad Pública, Zacatecas tiene todo el derecho del mundo de conocer la verdad del caso Rosalía-Antonio: ¿Dónde están?

Si las Fotos Hablaran Dirían que...





LA GENEROSIDAD DE MÉDICOS CUBANOS: NARRACIÓN DE UN RECLAMO IDEOLÓGICO

La solidaridad del pueblo cubano, específicamente en el área de la salud, es mundialmente reconocida. Una noticia que dio vuelta al planeta fue la llegada de médicos a la zona de extremo riesgo de Italia, donde nadie quería atender. Los trabajadores de la salud cubanos mantienen acciones solidarias en muchos países del mundo. Es famoso también el servicio que hacen las universidades cubanas al recibir jóvenes de otras partes del mundo que estudian gratis en la isla.

La situación económica de la isla es precaria, con desabasto y llena de dificultades. El bloqueo económico que impone EEUU sobre Cuba es de enorme impacto en la isla. Estar bloqueados del comercio mundial hace que insumos esenciales no sólo para el consumo personal, sino de insumos para la producción industrial, tengan a los cubanos precarizados. ¿Cómo es posible que un pueblo que tiene el mayor índice de nivel educativo de América Latina, carezca de insumos para convertir esos saberes en riqueza? Pero en ese contexto, Cuba es un pueblo que ha hecho enormes esfuerzos para mantener un cierto nivel de

bienestar con pocos recursos.

En el caso de la salud, han desarrollado algunos sistemas de atención y promoción del bienestar físico con ausencia de grandes tecnologías. Los enfoques de medicina comunitaria han permitido que ahora mismo la isla tenga poco más de 2 mil casos y sólo 84 fallecimientos. Esto es, el secreto no está en el equipamiento tecnológico de los hospitales, sino en una visión de Epidemiología Comunitaria que contiene la propagación del virus. Son saberes que van más allá (o más acá) del manejo clínico de personas infectadas. Sin embargo, también deben atender a los que son infectados, y en ese terreno es célebre el Interferón B, autoría de un médico cubano que ahora mismo se encuentra en una brigada médica en Venezuela.

Los cubanos se organizan en brigadas médicas multidisciplinarias: hay biomédicos (como el personaje que adaptó el interferón), epidemiólogos, infectólogos, personal de medicina crítica y enfermeros. ¿También aprenden cosas en los lugares que visitan? Sin duda, no han mostrado actitud soberbia de pretender saberlo todo, y menos de un bicho que apenas se

está conociendo y diario salen novedades. Entonces, ¿por qué algunos representantes de asociaciones médicas mexicanas han emitido comunicados de inconformidad en la contratación de 585 brigadistas médicos cubanos? ¿Desplazan a médicos mexicanos? Pues no, ya lo declaró el sector salud del país: hay un déficit de 240 mil médicos, de los cuales se han contratado 42 mil. Así, poco menos de 600 médicos no desplaza a absolutamente nadie.

Lo que explica el ataque es un móvil de carácter ideológico: es-por-ser-cubanos. Los reclamos son, en realidad, propaganda. Llevan implícito un motivo ideológico evidente, que asocia a Cuba con un proyecto socialista y desde las posiciones cercanas a la derecha todo lo que huele a socialismo debe ser combatido, criticado e intolerado. Pero la generosidad de ese pueblo que, con pocos recursos, ha logrado cosas importantes, nos da muchas lecciones: ¿de qué color es la solidaridad? Ellos atienden a las personas independientemente de cuál sea su ideología. No es gratuito que lo mejor del ser humano se represente con el corazón y este se ubique del lado correcto de la historia.

RAYUELA

Paso en falso, juzgar a médicos cubanos de forma arrebatada.

La teoría y crítica literarias inspiradas en el marxismo forman, si hemos de creerle a Bakhtin y su alter ego Voloshinov, un capítulo del estudio de las ideologías. Esto es natural porque el arte, aparte de condensar emociones, posee una racionalidad propia que debe ser desentrañada desde construcciones conceptuales precisas. El origen de esta posición se puede trazar a discusiones de Marx y Engels acerca del papel de la obra de arte en el proceso de transformación de la sociedad. Su continuación natural está en el "marxismo occidental" que se configura en la obra de Bertholt Brecht, György Lukács, Theodor Adorno, Max Horkheimer y Walter Benjamin hacia mediados del siglo XX.

Un programa elemental para la teoría y crítica marxistas lo ofrece Engels en carta a la escritora inglesa Margaret Harkness, donde no duda en condenar las novelas tendenciosas y sostener que: "Lo más ocultas que queden las opiniones del autor, mucho mejor será la obra", porque un buen creador "realista", como Balzac, no oculta lo que ve, aunque eso implique condenar a la clase social con la que simpatiza: "Que Balzac fue compelido (por la realidad misma) a ir contra sus simpatías de clase y prejuicios políticos, que él vio la necesidad de la caída de los nobles -sus favoritos- y los describió como gente que no merecía mejor destino; y que encontró, además, a los reales habitantes del futuro donde, en su tiempo, era el único lugar donde podían ser hallados; eso es lo que considero uno de los grandes triunfos del realismo, y una gloriosa característica de Balzac" (Lee Baxandall, Stefan Morawski "Marx Engels on Literature and Art" International General, NY, pp. 115-116).

En principio, el arte permite obtener una visión compleja, a veces sutil, del conjunto de contradicciones, ironías y macabras perspectivas presentes en, y abiertas por, un momento histórico. Tiene el arte, en

Krisis

ALBERTO VÉLEZ RODRÍGUEZ Y
ROLANDO ALVARADO FLORES

particular el del pasado, una función en el presente que Marx esboza en las primeras páginas de "El dieciocho brumario de Luis Bonaparte": es el acompañante, a veces involuntario, de los cambios históricos: Cromwell, dice Marx, buscó en el Antiguo testamento las pasiones, ilusiones y el lenguaje para completar su revolución burguesa, por su parte Saint-Just y Robespierre se vistieron de romanos y profirieron abundantes latinismos con el objetivo de elevar al poder a su propia burguesía. Tales apropiaciones tuvieron un fin: "la resurrección de los muertos servía para glorificar las nuevas luchas y no para parodiar las antiguas, para exagerar en la fantasía la misión trazada y no para retroceder ante su cumplimiento en la realidad para encontrar de nuevo el espíritu de la revolución y no para hacer vagar otra vez a su espectro".

Sin embargo, en alusión a Luis Bonaparte, "la revolución del XIX no pude sacar su poesía del pasado, sino sólo del porvenir". Al parecer las revoluciones burguesas conocían muy bien el triunfo, mientras las proletarias daban tumbos y encumbraban payasos, capaces de echar atrás cualquier avance y sumir a millones de almas en la más cruda necesidad porque, en fin, de acuerdo a Marx, las obligaciones de Luis Bonaparte para con todos sus representados (campesinos, pueblo, alta burocracia, burguesía), desgarraron la economía: "Bonaparte quisiera aparecer como el bienhechor patriarcal de todas las clases. Pero no puede dar nada a una sin quitárselo a otra". Semejante situación se sostenía en la ideología, la constante agitación caótica dome-

ñada con discursos a la nación. Así, lo que en las revoluciones burguesas aparecía como recuerdo de epopeyas griegas, en las pseudorevoluciones proletarias aparecía bajo el manto de la comedia. Con el advenimiento de los gobiernos fascistas, el arte se aliena. Marinettipromulgó: "la guerra es bella porque, gracias a las máscaras de gas, así como al terrorismo megáfono, a las tanquetas y a los lanzallamas, instaura la soberanía de lo humano sobre la máquina totalmente subyugada", mientras que Benjaminaducía que las crisis del desempleo y la sobreproducción no tenía más solución que la guerra, el embellecimiento proveído por los futuristas era el culmen de la enajenación: "su alienación autoinducida alcanza así aquel grado en que vive su propia destrucción cual goce estético de primera clase".

Los ejemplos previos ilustran la relación que encontró el formalismo ruso, en su fase bakhtiniana, entre el arte y la sociedad: impulsor de "falsas conciencias", detractor de la burguesía, parte ineludible de la explicación marxista del momento histórico. Podemos extraer ciertos índices cualitativos de lo ya dicho, signos de la presencia de un cambio de fondo que no beneficiará a las mayorías. Si es notoria la presencia de una crisis (un índice numérico está en: Jonathan Heath "La maldición de las crisis sexenales" Grupo Editorial Iberoamérica (2000), México) manifiesta en: desempleo, recesión económica, crimen incontrolado, corrupción (una imagen de Italia o Alemania en los 1920), junto a la presencia de pérdida paulatina de libertades (de prensa, de asociación, de jubilación, supresión del habeas corpus), así como una población enajenada, incapaz de notar su condición y jubilosa de autoinmolarse, embrutecida por discursos cotidianos que enumeren las bondades de la renuncia y el desapego a lo material...". La lucha de clases,... es una lucha por las cosas burdas y materiales, sin las cuales no habrá las espirituales y refinadas". ■

Soluciones con participación

MARCO VINICIO FLORES GUERRERO*

Una de las principales características del gobierno de Alejandro Tello Cristerna es su apego y respeto a las mejores prácticas democráticas, las cuales aplicó desde su campaña electoral en pos de la titularidad del Ejecutivo, mediante diversas estrategias.

El trabajó intensamente en un proyecto de gobierno abierto e incluyente que fue forjando a través de diversas consultas públicas y foros que se realizaron por todo el estado y con la máxima diversidad de actores políticos de cualquier ideología, líderes naturales, organismos civiles, empresariales y de manera muy destacada, miembros de la academia en todos sus niveles, desde escuelas técnicas hasta especialistas de elevado grado, de instituciones públicas y privadas, tanto de Zacatecas como de otros estados. Fue así como se construyó el Plan Estatal de Desarrollo 2017-2021, base del programa de gobierno más participativo que haya tenido el estado.

Ya como gobernador, Tello Cristerna ha impulsado de múltiples formas la democracia, como sólida y amplia base para gobernar con la máxima eficiencia y participación social. Todas las dependencias del Poder Ejecutivo tienen en todos los segmentos de su estructura administrativa directrices democráticas, que se hacen evidentes en todo acto de gobierno. Los presupuestos mismos no escapan al tamiz democratizador, a través del llamado Presupuesto Participativo, que insta la participación social en las decisiones que incumben a toda la comunidad.

Este comportamiento es generalizado en toda la administración pública, incluso en organismos descentralizados como el Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado de Zacatecas (ISSSTEZAC), donde impera esa mística democrática de gobierno abierto y participativo. Ese, y no otro, es el cariz que pretendemos darle al Instituto, más cuando enfrentamos una crítica situación financiera, en la que se necesita la inteligencia, participación y buena voluntad de todos quienes de una u otra manera forman parte de este organismo, al que debemos sentirnos orgullosos de pertenecer, porque con nuestro esfuerzo diario contribuimos al bienestar social y a mejorar la calidad de vida de los derechohabientes.

En la actual coyuntura que enfrenta el ISSSTEZAC sobresalen dos aspectos, uno de los cuales no depende de nosotros y no es mucho lo que institucionalmente podamos hacer para remediarlo, salvo el esfuerzo y solidaridad que demos a los gobiernos federal y estatal en las medidas que asuman para encararlo. Me refiero a los trastornos causados por la pandemia de Covid-19, que influirá de manera determinante en la actual situación del Instituto, ya que las repercusiones financieras afectarán negativamente a todo el país, a los gobiernos y sus instituciones.

El otro aspecto crítico está totalmente dentro de nuestra incumbencia. ¿Cómo darle viabilidad financiera al ISSSTEZAC, para darle sustentabilidad al sistema de pensiones? Este es el meollo del problema.

Resolver este problema también requiere máximos esfuerzos, solidaridad, y sobre todo, mucha participación social. Tenemos que hacer cambios y estos deben nutrirse de la acción generosa e imaginativa de todos. La actual administración rechaza las imprecisiones y a cambio ha pedido a trabajadores, derechohabientes y pensionados involucrarse en las soluciones. Por eso hemos atendido a todos los sectores integrantes del ISSSTEZAC y lo seguiremos haciendo, convencidos de que los grandes problemas exigen la participación igualitaria, pero una participación interesada solo en el bien común, nunca regida por intereses personales, de grupo o por ambiciones políticas.

Así como el gobierno de Zacatecas tiene una base social democrática para sustentarse, así debemos avanzar en la solución de los conflictos. Todos los trabajadores, derechohabientes y pensionados debemos unirnos en objetivos comunes de bienestar para todos, mediante una ley más justa y apegada a la realidad en la que no haya excluidos ni privilegiados; una ley que propicie permanentemente la transparencia en el uso de los recursos y una administración eficiente ciento por ciento.

Nuestro máximo objetivo, garantizar el pago de jubilaciones, pensiones y demás prestaciones deberá ser el espíritu de la nueva Ley que dará la solvencia necesaria para revitalizar nuestro Instituto y el sistema pensionario de Zacatecas. Debe reconocerse que al rescatar al organismo de los trabajadores del gobierno no únicamente se protege a ellos, sino a toda la comunidad zacatecana. Por eso, con altura de miras, con un verdadero espíritu humanista, debemos repudiar mezquindades individualistas más enfocadas a rechazar propuestas que a la búsqueda de soluciones y bienestar para la mayoría.

Que participación, responsabilidad, eficiencia, honestidad, transparencia y lealtad sean las banderas que guíen el trabajo y la participación de todos quienes laboramos o dependemos del ISSSTEZAC para sacarlo a flote. Lo merece Zacatecas. ■

*Director general del ISSSTEZAC

Reconstruir el sistema educativo; ¿tarea de todos? 2/2

Niños y jóvenes de familias pobres hoy no pueden hacer la tarea —en educación a distancia— por carecer de computadora, celular e internet.
Hugo Aboites. En: La Jornada. México. Mayo-2020. P.19-23

RAMIRO ESPINO DE LARA

Por dos poderosas razones, reconstruir el sistema educativo resultaría complejo; 1) el sistema educativo responde prioritariamente a los requerimientos del mercado de trabajo y no al bienestar de la sociedad y, 2) si el sistema educativo sirviera a la sociedad como muchos políticos y directivos lo aseguran, viviríamos en una sociedad más justa, existiría compatibilidad entre legalidad y legitimidad. Las autoridades educativas federales aseguran que ocho de cada diez docentes y nueve de cada diez alumnos se encuentran inmersos en el programa aprende en casa... ¿de dónde habrán sacado esta información?, también oficialmente se ha dicho que el servicio de internet e incluso de transmisión televisiva no llega a un porcentaje elevado de alumnos y, que una gran mayoría de maestros no se han formado como docentes para ejercer su profesión en ambientes virtuales, e incluso, viven en comunidades donde no tienen acceso a las tecnologías informáticas; aquí se evidencia la incongruencia en la información que oficialmente se proporciona.

Nuevamente la pregunta: ¿reconstruir el sistema educativo es tarea de todos?, así debería de serlo, sin embargo, no existe convocatoria alguna para que los maestros que se encuentran frente a grupo, los padres de familia, los alumnos y la sociedad civil, participen en esta tarea de reconstrucción —si desde la legalidad no se da este fenómeno, tal vez lo que proceda es hacerlo desde la legitimidad—. El colmo, los maestros se encuentran mal respaldados por un sindicato neo corporativista, al que no le interesan sus representados y menos, la educación de los estudiantes. Si bien es cierto que el sistema educativo se encuentra seriamente golpeado por los directivos y sindicatos, así como por la pandemia que azota al país, también lo es el hecho de que esta desgracia podría ser una magnífica oportunidad para repensar el sistema educativo; esto, en gran medida serviría para combatir y desterrar los vicios existentes en dicho sistema.

Lo cierto es que, en la recta final de este ciclo escolar en el que por necesidad se tuvo que trabajar bajo la modalidad virtual, los docentes se encuentran desconcertados sobre qué juicio pueden emitir de sus educandos; los valorarán, los evaluarán o los calificarán. La Secretaría de Educación de Zacatecas, en algunas declaraciones que ha dado a los medios de comunicación, emitió tres puntos de vista, mismos que sonaron a indicaciones: 1) que no podría darse una aprobación masiva, o sea, que no todos los alumnos deberían ser promovidos al año o nivel educativo inmediato superior, 2) que los maestros deberían valorar los aprendizajes que adquirieron sus alumnos

para que, con base a ello, emitieran un juicio —y con esto, qué decisión tomarían los maestros— y, 3) instruyó a la comunidad educativa sobre cómo deben tratar esta pandemia —por un momento hacía suponer que entrevistaban a una Secretaría de Salud—.

El fin último de la educación, no son los aprendizajes adquiridos, mismos que se derivan de los contenidos curriculares, erróneamente se ha vendido la idea de que los alumnos que más aprenden, son los más educados; los aprendizajes surgen como consecuencia de actividades cognitivas, surgen casi siempre de acciones meramente instruccionales, en cambio, la educación es mucho más que adquirir aprendizajes; es cultura, es valorar el entorno, es crítica, es generar alternativas de abordaje a situaciones problemáticas, etc. La educación no ha cumplido con el cometido social, esto haría suponer que no existe una secretaría de educación pública, sino más bien, una secretaría de instrucción pública.

Reconstruir el sistema educativo no es tarea fácil, el Secretario de Educación Pública no problematiza este gran hecho social —el de educar—, más bien, a los problemas, los convierte en solución, no dimensiona el tamaño de los mismos, no consulta a los maestros para que den su punto de vista y escuche las alternativas de abordaje a las diversas situaciones problemáticas que vive este sector. Estamos sabidos de que al término de esta crisis sanitaria, los procesos instruccionales y/o educativos no serán los mismos, aquí cabría preguntarnos hacia dónde queremos que camine el nuevo sistema educativo; no sabemos realmente que rumbo tomará, lo cierto es que a la fecha, el Estado no ha demostrado ser el mejor educador, lo que significa que éste no debe educar, sino más bien, debe promover la educación y, a partir de ello, que sea el colectivo social bien organizado quien decida el rumbo que tomaría el sistema educativo.

Por si fuera poco, el secretario de educación pública, adopta posturas centralistas puesto que desea tener control de la educación en México, desea estar por encima de la Ley de Educación de cada estado, "proponiendo" a las entidades federativas el que se apruebe lo que él le llama la "ley marco". El colmo sería que algún o algunos estados consideren esta propuesta para tomarla como propia y convertirla en una ley estatal.

Queda claro que la postura centralista del gobierno federal, es la de dar línea acerca de cómo debe legislarse en materia educativa, esto haría suponer que, en caso de que se diera la reconstrucción del sistema educativo, no sería tarea de todos sino solamente de las cúpulas educativas y empresariales. Esto, a todas luces, es aberrante. ■

Desde el año pasado empezamos a vivir un proceso de desaceleración económica que este año, ante la crisis sanitaria por el Covid-19 se agudizó y nos ha llevado a una crisis económica que se espera nos llevará a una recesión que se encamina a la depresión económica.

Si bien toda la sociedad es afectada, son los trabajadores y trabajadoras quienes ya sufren las consecuencias de la doble crisis. La situación de vulnerabilidad afecta aún más a las capas de la población que de décadas de neoliberalismo y gobiernos de derecha han sumido en la miseria, el desempleo, la precariedad y la inseguridad social.

Las medidas restrictivas de la movilidad e interacción social dejan sin posibilidad de ingreso a millones de personas del sector de la economía social, y a quienes subsisten en la economía informal o el autoempleo, a donde los confinó desde antes el neoliberalismo.

En necesario, ante el problema de los ingresos del gobierno, una política fiscal y monetario expansiva que logre suavizar la caída de la economía mexicana y las medidas que inicialmente ha tomado el gobierno para mitigar los efectos de la crisis en la población son insuficientes; de ahí la necesidad de plantear en forma inmediata la reorientación por emergencia del presupuesto federal y la implantación de un paquete económico contingente y no dejar a las Mipymes a la intemperie del libre mercado, sin recortar el gasto social.

La pobreza extrema por ingresos se podría incrementar entre 7.2 y 7.9 porcentuales; la pobreza extrema se incrementa entre 6.1 y 10.7 millones de personas para el 2020; en tanto para la pobreza laboral se estima un aumento del 37.3% a 45.8% en el segundo trimestre del 2020.

En el caso de las mujeres, las consecuencias se darán en el aumento de su ya de por sí grave situación ante la violencia de género: aumento en las cargas de labores del hogar y del cuidado y la sistemática violencia patriarcal, en el confinamiento se está dando un incremento de la violencia familiar.

La Pandemia producto del Coronavirus, recrede-

Ante la Crisis nos queda la Organización

JOSÉ NARRO CÉSPEDES

ció la grave situación que ya padecíamos de salud causado por las deficientes condiciones de vida en que nos encontramos y la gran carencia y deterioro

de servicios de salud a los que tenemos acceso. En el sistema capitalista, la salud no es un derecho, es una mercancía más.

Seguimos obligados a profundizar en la lucha por el derecho humano al agua que implica el acceso equitativo y sustentable a través de la participación en un marco de respeto por los derechos humanos y de los pueblos indígenas, reemplazando la lógica del mercado.

En este contexto, tenemos que construir una agenda conjunta encaminada a afrontar la crisis que se avecina, la construcción de paz, las demandas de los movimientos de mujeres y de los indígenas. Hacemos cargo de que este nuevo modelo sea sustentable y con cuidado y restauración del medio ambiente. ■

Twitter @NarroJose



La Pandemia, producto del Coronavirus, recredeció la grave situación que ya padecíamos de salud causado por las deficientes condiciones de vida en que nos encontramos, indica el colaborador ■ FOTO: ANDRÉS SÁNCHEZ

En 1960 la Escuela Preparatoria trabajaba en dos horarios, la matrícula en la modalidad diurna era de 150 alumnos y en la nocturna de 45. La Escuela Preparatoria Nocturna funcionaba totalmente con sus tres años de Secundaria y dos de Bachillerato, atendiendo las orientaciones de Biológicos, Ciencias Sociales y Físico Matemáticos. La Escuela Nocturna fue ineficiente debido a la falta de compromiso de los maestros, quienes no estuvieron a la altura de la obligación moral contraída con el plantel y en buena medida a la falta de responsabilidad de los alumnos. Como resultado, del total de alumnos que ingresaron sólo cuatro de ellos lograron terminar regularmente sus estudios. Las autoridades del Instituto enfatizaron que la inversión en el costo de la nomina (65 mil pesos) no había tenido los frutos esperados en el año escolar. El problema sería tratado en la primera junta del Consejo.

Se realizaron un total de 2 mil 875 exámenes, del total mil 820 fueron aprobatorios y mil 55 reprobatorios. Era evidente que el aprovechamiento de los alumnos dejaba mucho que desear. Se pensó en realizar una depuración del ambiente estudiantil para rescatar la intelectualidad de los jóvenes zacatecanos, sin olvidar la premisa de que el destino de México se cimentaba en los hombros de la juventud y que si esta no tenía la preparación adecuada, se debía esencialmente a los maestros quienes eran los únicos responsables del destino de la Patria. El acuerdo fue ser más exigentes en los exámenes, algo que no quedaba fuera de la justicia, sino dentro de las obligaciones del alumno.

Para 1962 el Instituto tuvo una inscripción total de mil 123 alumnos en sus diferentes escuelas: Enfermería, Leyes, Preparatoria Diurna, Preparatoria Nocturna, Secundaria Diurna, Ingeniería, Ciencias Contables, Odontología, Medicina Veterinaria y Academia de Lenguas. A la Preparatoria Diurna se inscribieron 332 estudiantes y en la Preparatoria Nocturna 15. La Secundaria Diurna registró un incremento con 344 inscripciones nuevas.

En 1963 el director de la Escuela Preparatoria el Lic. Gustavo García tuvo especial cuidado en vigilar la puntual asistencia de los docentes a sus clases, echándose a

La Escuela Preparatoria en los 60: Academia, administración y estudiantes

JUAN MANUEL RIVERA JUÁREZ*
Y ELVA CABRERA MURUATO*

cuestas la suplencia en las materias de Introducción al Estudio de la Filosofía y los cursos de primer y segundo año de Latín, cuando se ausentaban los maestros. Tanto en las cátedras aludidas como en las impartidas por él, estuvo al pendiente para aclarar las dudas de los alumnos, aún fuera de clase. Propuso a la Rectoría maestros para cubrir las vacantes por ausentismo, como sucedió con Arturo Rodríguez, quien fue sugerido para los cursos de tercero y cuarto año de Física, así como el curso de Analítica.

Debido a la multiplicación de las escuelas secundarias promovidas por los gobiernos Estatal y Federal en el año 1965, la matrícula en la Preparatoria del Instituto aumento significativamente. Las aulas resultaron insuficientes, aumento el número de grupos y se acondicionaron espacios adicionales como salones. Cambios y reajustes que fueron soportados en el presupuesto previamente autorizado y que no preveía el incremento exponencial en el alumnado.

En 1967 la población de la Preparatoria exigía del personal administrativo una mayor atención para cuidar fundamentalmente la asistencia de los alumnos a clase y la disciplina dentro del plantel. Se realizaban visitas diarias a los salones de clase para hacer un seguimiento.

La Dirección de la Escuela convocó a una asamblea de maestros con la finalidad de discutir las bases fundamentales para desarrollar la enseñanza, investigación y estudio

de la Historia en general dentro de la Escuela. Se integró el Consejo Técnico, maestros y alumnos fueron convocados a designar a sus representantes ante el Consejo del Instituto. Semanalmente se realizaban pláticas de orientación universitaria, con el objetivo de que todos los alumnos asistieran, se suspendían las clases a esa hora.

En 1969 la Preparatoria era la Escuela del Instituto con el mayor incremento en su población, en ese año la inscripción fue de 730 alumnos, divididos en seis bachilleratos especializados para las diferentes carreras profesionales, el incremento en la población fue de un 50 por ciento en general. El bachillerato de Ciencias Químicas fue el que tuvo el mayor número de alumnos.

En las materias que eran comunes a todos los bachilleratos como Filosofía, Inglés, Francés, Lógica, Historia de México, Psicología, Ética, Literatura Universal, fue necesaria la creación de seis a siete grupos integrados por 60 o 90 alumnos. En ese momento la plantilla de docentes estuvo conformada por 60 maestros hora clase y dos de medio tiempo.

Durante esta década la educación que se impartía era puramente informativa, no proporcionaba al estudiante un conocimiento de la realidad social en la que vivía, era limitada en el aspecto vocacional. La vida institucional de la Preparatoria se centraba más en su funcionamiento burocrático que en el académico. Los estudiantes que se formaban en sus aulas gozaban de una posición económica sólida, disfrazaban su condición elitista dentro de un sistema educativo que debía favorecer a los pobres. Esta élite social se encubría y manifestaba su rechazo al cambio social. No existía una convivencia real entre alumnos y maestros, padecían de la "conferencitis". Al terminar la clase le daban la espalda a la Institución y se olvidaban de su investidura universitaria. ■

*Docente Investigador de la Unidad Académica de Ciencia y Tecnología de la Luz y la Materia. LUMAT.

*Docente Investigadora de la Unidad Académica Preparatoria.



Somos fuertes porque somos diferentes, pero somos iguales porque luchamos juntas. Aquí nadie se ha rajado a pesar de tener gobiernos tan chafas y corruptos como el del anterior gobernador.

Crónicas rancheras (20–2020)

Ésta es una de tantas historias, tan comunes y tan cerca de nosotros, que parecen la pura neta. Pero la realidad es más méndiga. Chale.

Las vecinas de la Colonia "Arte Abstracto", se reúnen para comentar los cambios del semáforo de la pandemia.

—Doña Guille: ¡Qué horror! Ya no sé qué creer. Primero que estamos rojas, luego que amarillas, seguimos a verdes. Ahora que rojas. ¿A qué estamos jugando?

—Doña Mili: Pues eso se debe a que la gente sigue sin entender que debe de quedarse en su casa y no andar de farolona en la calle. Ayer que fuimos a comprar el mandado de la semana, la avenida estaba hasta el copete de gente como si nada.

—Doña Lola: Y ¿se acuerda de la gente que estaba formada en el banco? Todas juntitas y sin cubrir bocas. La sana distancia es algo que nadie entiende. Por eso la gran cantidad de gente contagiada.

—Doña Chilo: Y la información de Chile, de dulce y de manteca. Mientras las instituciones de salud en el mundo dicen una cosa, las autoridades federales dicen otra y aquí en el rancho otra. Yo creo que nadie sabe ni qué está pasando, pero si nos están fregando duro y bonito. La gente se sigue enfermando, sigue sin trabajar y sin llevar de comer a sus casas. ¿Y los pinches gobiernos? Normás viendo cómo la gente sigue cayendo. La nueva normalidad debe de motivarnos a reforzar la unidad de nuestra gente.

—Doña Guille: Lo que debemos de hacer es acercarnos a Dios. Les digo que el secreto es la oración. A ver si la próxima semana hacemos una jornada de ayuno y...

—Doña Mili: ¿Ayuno? Pero si aquí ayunamos un día sí y otro también. No tenemos dinero para lo más elemental, ¿y quiere que ayunemos? Juar, juar, juar. Mejor hagamos algo diferente. Propongo que la próxima semana comamos hasta reventar. Lo que tengamos: frijoles, arroz, nopales, verdolagas. Y hagamos mucha comida para invitar a quienes de plano estén más fregadas que nosotras.

—Doña Guille: Sería bueno una jornada de oración. Debemos de agradecer que por lo menos tenemos algo.

—Doña Tere: Nadie come oraciones ni rezos. Que yo recuerde Guille, la semana pasa-

da rezó todos los días y no nos cayó ni un kilo de arroz.

—Doña Guille: ¡Hereje! ¿Cómo se atreve a decirme eso? Cada quien es libre de hacer lo que quiera, y mis rezos son en nombre de todas las familias de nuestra colonia. No nada más pido por mí.

—Doña Lola: ¡Basta! No estamos aquí para pe-

learnos entre nosotras. Cada quien es libre de hacer y decir lo que quiera, pero sin olvidar lo más importante: unidas somos más. Todo por lo que hemos pasado por años nos ha servido para ser mejores y más fuertes y ni un pinche microbio nos hará rendir. Además cuando tuvimos la Escuela de Madres aprendimos muchas cosas: conocimos de historia, de política, de economía.

Del coronavirus /yo



Bueno, hasta nos enseñaron primeros auxilios. ¿Se acuerdan cuando le dio el infarto a Don Melquiades? Gracias a las clases de RCP Doña Chilo lo mantuvo con vida hasta que llegó la ambulancia. Eso nadie nos lo va a quitar. Somos como dijo el profec de derecho: MUY CHINGONAS.

—Doña Chilo: Eso es cierto. Hemos aprendido muchas cosas juntas y sobre todo aprendimos a tolerarnos a pesar de pensar diferentes. Somos fuertes porque somos diferentes, pero somos iguales porque luchamos juntas. Aquí nadie se ha rajado a pesar de tener gobiernos tan chafas y corruptos como el del anterior gobernador. ¿Se acuerdan cuando vino la hermana del góber a casi obligarnos a que votáramos por su candidatura? Salió en chinga antes de que la madreáramos. Aquí nadie impone nada, aquí si hay democracia.

—Doña Mili: Y ya el año que entra habrá elecciones, así que a ponernos aguzadas.

—Doña Lola: Eso ni se discute, aunque a muchos y muchas les duela vamos a votar por...

—Doña Chilo: Así es Lola nuestro voto ya lo decidimos. Los que nos han jodido por muchos años, los que se han hecho ricos a nuestra costa, los que siguen chingando haciéndose los mártires, los que piensan que no sabemos lo que hacen, desde ahora les decimos: ¡No vengán a fregar, para ustedes ni un voto!

Y así, las señoras de esta populosa colonia del rancho zacatecano, se seguirán organizando para apoyarse, porque solo la unidad de los que menos tienen, sacarán adelante a este país y a este rancho. Y saben, además, que su rancho estará mejor si otros nos gobiernan. Hasta pronto Doña Chilo, Doña Guille, Doña Lola, Doña Mili, no les decimos adiós sino hasta luego. Sigán luchando por un rancho mejor.

(La próxima semana en esta columna "Crónicas desde el Olimpo", la historia de los dioses que miran la aldea muy fijamente. Chale).

¡ESOS DE JIAPAZ SON UNA BOLA DE INEPTOS. COMENZANDO CON SU DIRECTOR!

Puro Veneno

DESMORONADOS

Y van cayendo. A más de uno dejó con el ojo cuadrado que Movimiento Ciudadano bateara la propuesta de Acción Nacional para formar alianza en 2021. Los objetivos serían sobrevivir a la aplanadora de Morena más aliados y lograr ser mayor oposición en la Cámara de Diputados. Pero ése no es el plan de los *nanonjos* y se tambalean los antes escenarios previsibles. Para que vean que aquí y en el país y que no sólo el Verde, sino todos, le van tanteando los votos a las urnas. Ya ni porque las restricciones sanitarias no les son impedimento, pues ni en asamblea conjunta reunirían a más de veinte, los partidos que antes pretendían ganar cancha con el Tucom (Todos Unidos Contra Monreal) andan perdidos. Noemi Luna, del PAN, y Arturo Ortiz, del PRD, cada vez están más convencidos de recurrir con la vieja confiable: el cantante Marco Flores. En el pataleo por salir vivos, ¿se mantendrá Felipe Álvarez, de MC?

NI UNA NI OTRA

Tiemblan en el Ayuntamiento de Fresnillo, murmuran chismosos de pasillo, pues ya tendrían su primer confirmado con COVID-19 entre el personal, un trabajador por el que en aquel Municipio se ordenó ya multiplicar todos los filtros. Y es que el alcalde Saúl Monreal no está tan seguro de tener la misma aparente inmunidad del presidente López Obrador, y pues el miedo no anda en burro. Con todo y semáforo propio, con permanente estira y afloja en las restricciones entre la población, El Mineral ve crecer sus estadísticas y permanece en los primeros lugares de contagios y muertes. Por si fuera poco, la *guadaña* no para ahí. La inseguridad sigue como otro igual de grave problema y cobra factura cara a las actuales administraciones. Pero que ahí la llevamos, dijeron en el Grupo de Coordinación Local y que lo que hace falta es "reforzar". ¿Estarán de acuerdo los fresnillenses?

TAMBIÉN MINEROS

Lo que faltaba: a desgracia tras desgracia, sigue el pleito minero. El sindicato independiente denunció que, luego de la trifulca del pasado viernes, al menos 150 de sus integrantes fueron despedidos por la empresa Fresnillo PLC. Y casualmente, reprochan, es casi casi el mismo número que recién anunció la compañía que contratará para remediar la corredera por el cierre de la Unidad Madero, donde también regenteaba Carlos Pavón, líder del Frente. Baudel Cruz, representante del nuevo gremio (dicen del senador Napo Gómez Urrutia), aseguró que los despedidos fueron ubicados por las cámaras de vigilancia y advirtió que llevarán el conflicto hasta instancias legales. Los venenosos advierten que Pavón no piensa dejarse y, por ello, el diputado federal priista movió enjuagues, entre directivos y autoridades, bajo advertencias de mayores problemas con los suyos.



HORA CERO
Oscar Novella Macías

Esta mezquindad política se ha reflejado actualmente en la pandemia. Es fácil observar la forma en que, carroñeramente, se relamen los bigotes esperando que la crisis del COVID-19 sobrepase a la 4T

Sosteniendo el Desarrollo Agobiado cada 15 días /yo

Aquellos que no saben usar la riqueza para bien son de una pobreza incurable, porque es pobreza de espíritu.
Jenofonte

Hace algunos días, en una discusión, un amigo me señalaba, palabras más palabras menos, que desconocía el Proyecto Político de la 4T, también señalaba que todas las acciones del presidente eran ocurrencias y reacciones cuasipsicóticas. Yo le expliqué que no sólo hay proyecto, la 4T también comenzó a construir un amplio programa desde, por lo menos, la aparición del neoliberalismo en México. Le expliqué que en éste se encuentra inmersa una diversidad de visiones, cuyos ejes vertebrales son: la dispersión de Programas Sociales para propiciar la disminución de los índices de desigualdad y la disminución de las tasas de pobreza; la democratización de los mecanismos de decisión política a través de la implementación del plebiscito y el referéndum; la abolición de los privilegios de la alta burocracia por un carácter ético, pero también para ahorrar recursos; el establecimiento de mecanismos como el empoderamiento de la UIF y la autonomía de la Secretaría de la Función Pública, así como propiciar políticamente la operación eficiente y transparente del Poder Judicial a fin de cancelar la impunidad para, de esta manera, terminar con la corrupción; la recuperación de los Bienes de la Nación para la implementación de planes de desarrollo; en fin. No estuvo satisfecho con la respuesta, aunque tampoco emitió su réplica. Sostuvimos la discusión de manera intermitente por varios días.

Esta conversación me hizo analizar el proyecto de nación de la 4T, dicho plan tiene metas muy claras: generar desarrollo, tanto social como económico. El proyecto económico obradorista entiende cuál es el objetivo fundamental, que finalmente se traduce a: no importa cuanto riqueza se produzca en un país, si no se distribuye, si no se usa para construir bienestar social, el país seguirá siendo pobre.

La conversación continuó días más tarde con el ya clásico cuestionamiento: "¿Por qué no cancelar los megaproyectos y destinar esos recursos a salud?" La actual administración tiene como objetivo sacar a millones de mexicanos de la pobreza y de la pobreza extrema, y con-

solidar de manera saludable la clase media. ¿Cómo lograr eso? Con el Tren Maya, Dos Bocas, El Corredor Transmexico y Santa Lucía. La inversión en estos megaproyectos tiene una intención keynesiana: generar y redistribuir riqueza para regenerar el tejido económico que décadas y décadas del neoliberalismo más voraz habían saqueado.

Es un plan elegantemente simple, al estilo de Roosevelt, quién, justo antes del inicio de la Segunda Guerra Mundial, observó los estragos de la Gran Depresión en Estados Unidos, y en vez de ponerse a rescatar bancos y multinacionales, decidió velar por los intereses de las grandes mayorías. Obviamente, esta forma de administrar el gasto público crispó a más de un lobby en Washington, convirtiendo a Roosevelt en el centro de los ataques de los medios de comunicación afines a las élites económicas.

Esta beligerancia de los medios y el lobby empresarial en cuestiones de desarrollo no es cosa nueva para

el ejecutivo mexicano, y para muestra un botón: la semana pasada vimos cómo el presidente anunciaba sus planes para reformar las afores y el sistema de pensiones. No dijo cuáles eran esas posibles reformas, simplemente dijo que ya era hora de arreglar esa situación específica. En lo personal, creo que una reforma digna a las pensiones es una deuda pendiente con el pueblo mexicano, pero la oposición no lo tomó así, comenzaron a atacar una "reforma hipotética", dando argumentos onanistas y rasgándose las vestiduras contra el aire. Defienden el actual modelo de afores usando a Chile como ejemplo, obviando, por supuesto, que el tema de las pensiones fue uno de los detonantes para las masivas manifestaciones que vimos hace un par de meses. Más allá de cómo venga la propuesta del presidente, observamos a una oposición que no le interesa nada más que dinamitar cualquier propuesta que surja de la 4T.

Esta mezquindad política se ha

reflejado actualmente en la pandemia. Es fácil observar la forma en que, carroñeramente, se relamen los bigotes esperando que la crisis del COVID-19 sobrepase a la 4T. Con lo que no parecen contar es que el plan de desarrollo tiene como prioridad a las clases más desfavorecidas y, precisamente por ello, se ha podido atajar este golpe que ha puesto en jaque a verdaderas superpotencias mundiales. Basta con ver cómo, ante el histórico desabasto del sistema de salud de sexenios anteriores, se acondicionaron espacios, adquirieron insumos médicos y se contrató personal en tiempo récord (contratación de 45 mil médicos y enfermeras, en un primer momento se prepararon 8000 camas, y se cuenta con 13 mil ventiladores).

Para la derecha mexicana el desarrollo sólo puede medirse con las obscenas ganancias de las corporaciones, y es por ello que le afrenta un gobierno que decidió poner el desarrollo humano por encima de las cuentas en algún banco suizo.



LA ENREDADERA

¿QUIÉN LA REGARÁ HOY?

NO HAY CONFIANZA PARA INVERTIR EN EL PAÍS.

Las malas noticias económicas no paran. México salió de Índice de Confianza de Inversión Extranjera Directa IED 2020 de AT Kearney. En 2018 con **PEÑA NIETO**, estábamos en la posición 17; ya con **LÓPEZ OBRADOR** al frente del país, en 2019 caímos al último lugar, 25, y este año quedamos fuera porque se perdió la confianza para invertir simple y llanamente. Y el presidente ocupado en sus giras y promoviendo la sana alimentación a través de decálogos, mientras la nación se rompe a pedacitos.



CARRERA SE LE ARRANCA A ARTEAGA.

El diputado local fresnillense por Morena, **OMAR CARRERA**, exigió en redes sociales al líder de su partido en el estado, **FERNANDO ARTEAGA**, que salga a aclarar la compra del nuevo edificio realizada a través de una operación fraudulenta, por la cual **ALFONSO RAMÍREZ CUÉLLAR** quiere *entambar* a **YEIDCKOL POLEVNSKY**. Acá **CARRERA PÉREZ** reta a **ARTEAGA** para que acepte que estuvo involucrado en esta sospechosa operación de más de 395 millones de pesos por los que se pagaron 39 inmuebles que **POLEVNSKY** compró con lana del pueblo, bueno, dejando de lado su compromiso de no robar, no mentir y no traicionar. Pero respondió alguien por ahí, pero sí tranzar.

PARTIDO DE CALDERÓN QUEDA A LA DERIVA.

México Libre, el partido de **FELIPE CALDERÓN** y **MARGARITA ZAVALA**, se quedó pasmado por la crisis del coronavirus y, al menos en Zacatecas, se les cayó el entusiasmo a quienes venían construyendo

el proyecto en el estado. **INGRID MEDINA**, responsable en el estado, se queja amargamente de no haber recibido el apoyo económico para llevar a cabo las mínimas tareas indispensables para realizar las asambleas constitutivas. Por lo pronto, han dejado de trabajar y el proyecto político calderonista se pone en alerta roja.

CAMBIOS EN EL CONGRESO.

Los legisladores locales ya están buscando los acuerdos necesarios para el cambio de los órganos de gobierno. La pandemia ha permitido a **CHEMA GONZÁLEZ** y **ARMANDO PERALES** aplazar su permanencia en la CRICP y en la PPF. Pero las fracciones parlamentarias ya se mueven en razón de lo que viene, y no tiene que ver con la elección, sino con el informe del gobernador, la comparecencia de funcionarios y las decisiones económicas del fin del quinquenio de **TELLO**. En los próximos meses la grilla se pondrá buena y el tironeo entre los partidos, para ver quiénes dirigen las riendas de la soberanía popular.



FEMAT GESTIONA LLEGADA DE MÉDICOS CUBANOS.

El diputado federal **ALFREDO FEMAT** está promoviendo que a Zacatecas llegue una horda de médicos provenientes de Cuba, supuestamente para apoyar en las tareas de atención del coronavirus. Esto no se vería mal, sino es porque la comunidad galena ha puesto el grito en el cielo porque los cubanos no tienen ni la preparación ni la experiencia para hacerle frente a la pandemia. Así que la izquierda nostálgica en el comunismo de **CASTRO** y el **CHE GUEVARA** quiere aprovechar la condición de río revuelto para llevar ganancias a sus barcas.

POLITQUERÍA



-DEJA PONGO EL TERMO PARA QUE NO SE VEA EL ROLEX...


**DIEGO
VARELA
DE LEÓN**

Libre pensador, amante de la música, la lectura y el deporte.

Prevención con solución positiva de conflictos

Las relaciones humanas son los espacios donde crecemos, nos desarrollamos y reproducimos, y representan en nuestras vidas la mejor, o quizá, la única oportunidad de hacernos más humanos

Los conflictos nos acompañan en nuestra cotidianidad y los experimentamos en todos los lugares, como el hogar, centros laborales, escuelas, pareja, en las calles, etcétera. Están latentes o manifiestos en nuestras relaciones sociales, y tal como lo asentara Sun Tzu en su libro *El arte de la guerra*, el conflicto es luz y sombra, peligro y oportunidad, estabilidad y cambio, fortaleza y debilidad, y es el impulso para avanzar y el obstáculo que se opone. Todos los conflictos contienen las semillas de la creación y la destrucción.

De manera cotidiana, sea en mayor o menor medida, todos los días tenemos la necesidad de interactuar con distintas personas, ya sea con quienes vivimos, en nuestro centro de trabajo, cuando caminamos por las calles, cuando conducimos en vehículo, con los amigos, con nuestros vecinos, en el súper, en la tienda de la esquina, en la tortillería, y estas interacciones, por supuesto, constru-

yen relaciones. Algunas de éstas son de mucha cercanía y profundidad, por tratarse de nuestros círculos familiares o relaciones íntimas, y otras tantas son de manera formal o más distante, algunas son casuales y pasajeras y otras serán permanentes, según la construcción que le demos a esas relaciones.

Las relaciones humanas son los espacios donde crecemos, nos desarrollamos y reproducimos, y representan en nuestras vidas la mejor, o quizá, la única oportunidad de hacernos más humanos. Los encuentros con nuestros semejantes son, sin lugar a dudas, fuente de nuestras mayores alegrías, o bien de nuestros peores sinsabores, y estos encuentros no siempre son tersos o fáciles, en ocasiones nos imponen grandes desafíos.

Esto, de alguna u otra forma es natural, pues al estar en contacto constante con personas distintas, tal pareciera que nos relacionamos de manera natural y tendemos a crear

vínculos con aquellos a quienes tenemos cerca. Sin embargo, no siempre construimos lazos de la mejor manera.

Normalmente, cuando se presenta el conflicto, casi siempre tratamos de huir del problema. En otras ocasiones, somos intolerantes a las críticas. Igualmente, nos cuesta mucho trabajo buscar soluciones a los problemas interpersonales. Otras veces juzgamos a los demás, aunque la mayoría de las veces sin razón, porque quiénes somos, comparados con quien juzgamos, sino otro ser humano con las mismas o peores imperfecciones.

**CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ**


**DARÍO
DEL REAL**

Licenciado en Derecho, especialista en Derecho Laboral, máster en Derecho Fiscal. Socio director del despacho jurídico Del Real & Asociados.

***Coautor: Steven Jordan Saldaña Velázquez**

¿Alguna vez fuimos mentidos por nuestras autoridades?*

Existe en el derecho mexicano un principio constitucional muy rebuscado; me refiero al principio de confianza legítima

Qué tal si les digo que algunas veces ¡pareciera que fuera la regla general! Y qué tal si les digo que existe una manera para obligar a la autoridad a respetar su palabra sí o sí. Me refiero evidentemente a una manera jurídica, esto es, alejado de todo tinte político que en el argot común, es lo único que pareciera importarles a nuestras autoridades (las que en teoría deberían dar lo justo y no justicia).

Esta semana abordamos un tema obscuro, poco conocido, sin tantos adornos.

Existe en el derecho mexicano un principio constitucional muy rebuscado; me refiero al principio de confianza legítima. Este tiene su asidero jurídico en los artículos 14 y 16 constitucionales, los cuales contienen como es bien sabido el derecho humano fundamental de seguridad y certeza jurídica. Ahora bien, el derecho humano en mención tiene dos matices, uno positivo y otro de corte negativo; me referiré para efectos del

presente artículo únicamente al aspecto negativo toda vez que, como tal, es el que abona a favor del concepto jurídico que se desea explicar.

Por tanto, la faceta negativa de la seguridad jurídica es la llamada interdicción de la arbitrariedad, la cual establece que la ley siempre proveerá un texto suficiente para que las autoridades no se aprovechen de lagunas legales; esto es, supuestos de hechos sin regulación, en los cuales la autoridad pueda mandar con total arbitrariedad. Ahora bien, la confianza legítima es una manifestación de la interdicción de la arbitrariedad, y aquélla como ésta prevén limitantes legales a la administración pública.

En lo específico la confianza legítima establece que, si las autoridades crean un sentimiento de confianza en el gobernado en el sentido de que sus actos, positivos o negativos, son ajustados a la ley, la autoridad no podrá posteriormente sancionarlo por dichos actos o bien, negarle el derecho a hacerlos. En otras palabras, la confian-

za legítima debe entenderse como la tutela de las expectativas razonablemente creadas a favor del gobernado, con base en la esperanza que la propia autoridad le indujo a partir de sus acciones u omisiones, las cuales se mantuvieron de manera persistente en el tiempo, de forma que generen en el particular la estabilidad de cierta decisión, con base en la cual haya ajustado su conducta.

**CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ**

Por: Alberto Amador
alberto.amador@atomos.com.mx



#Infinitas Gracias

A sí la vida, siempre agradecido con el de arriba por todas y cada una de sus felicitaciones y buenos deseos, desde esta vía, se los reconocemos y a los que no, pos también... lo (luego) Fresnillo tiene la atención necesaria en materia mercantil; se puso en marcha el nuevo Juzgado por allá... finalmente, hay un ayuntamiento progresista el incluyente en la entidad. Ni pa' bien ni pa' mal, nomás lo que's: gran trabajo de ULI MEJÍA.

Seré breve: ¡Gracias por confiar en este proyecto!

Aún recuerdo cuando éramos unos chiquillos buscando un sueño; buscando hacer algo diferente. Las múltiples ocasiones en las que nos cerraron las puertas -literalmente- en la cara. Cuánto tomé echar a andar este proyecto. Cuánto costó ganarnos su confianza.

Ahora, volteo atrás y veo que son más los aliados que los contrincantes. Veo que son más los que confían que los que nos ven con cierta incredulidad. Los que apuestan a un medio joven y no a los de siempre.

Tal vez a muchos no les encanta el estilo propio; algunos se inclinan más a la cuestión informativa con VERO TRUJILLO; algunos prefieren el papel... pero, el sol sale para todos.

No me queda más que agradecer a los más de 20 partners/amigos/clientes que se unieron para felicitarnos.

Los que no estuvieron, sus razones tendrán. El apoyo de este medio también. Porque primero es el agradecimiento y después, el reconocimiento.

¡Gracias infinitas! Ustedes saben quienes son.



#Métele Candela

Finalmente se pusieron las pilas el TSJEZ, el municipio de Fresnillo y el Godezac pa' poner en marcha el Segundo Juzgado de lo Mercantil en El Mineral; hecho que desahogará haaaartos pendientes que se tienen por allá y en otros municipios.

Se atenderá a un promedio de 197 mil personas de este municipio y de Cañitas de Felipe Pescador, porque como usted sabe, si no es que llega don ARTURO NAHLE a la presidencia del TSJEZ las cosas se quedan en la panchorra total.

No es nuevo el saber que la imparición de justicia en México y Zacatecas están de la patada y pa' qué quiere; ahora, es un logro que se llegue a descargar este trabajo en el municipio más grande del estado.

Se ve que vienen tiempos de cambios en el Tribunal, que las cosas cambian y que se trabaja en pro de sacar todo adelante. Lo gris quedó atrás.



#Eso Mamonaaa

Recientemente se ha puesto de moda la frase "Eso mamonaaa" entre la comunidad LGBT+, que hace referencia a que se empoderan las personas por su orientación sexual. Por ello, dedicamos esta pequeña frase a las situaciones que acontecen en la capital zacatecana.

Si podemos decir que alguien en la entidad va siguiendo los principios de la Morena, es don ULI MEJÍA HARO, quien sabe anteponer el trabajo de un alcalde, contra todo costo político. Sin temor a equivocarme, puedo decir que en la capital zacatecana tenemos un ayuntamiento progresista e incluyente.

El hecho de poner en marcha una oficina de atención a la Diversidad Sexual nos sitúa en otro lado del mapa. Reconocer a las minorías (sexuales, sociales, etc) es una labor que debería venir implícita en cualquier gobernante de este estado laico y dejar que todos vivan y dejen vivir.

Ahora, PAZ BARRÓN se encargará de tomar las riendas de este complejo y darle atención a quien lo requiera; ya hemos visto que el Infonavit y otras dependencias están trabajando en pro de estas minorías, por lo que era de esperarse que en Zacatecas también sucediera.

Un aplauso a todo el ayuntamiento. ¡Bien ahí!



#Próxima Estación

¡Le adelanto! En próximos días habrá una separación oficial de Átomos News y VERO TRUJILLO; cada uno inicia sus proyectos y visiones. Pero, ese pollito se lo dejamos pa' después...

3 de junio de 2020

7

/@atomosnews

atomos.com.mx

#NE
MEME



Después de que abrieron
la Oficina de Atención
LGBT+ en la capital todos:



SUSCRÍBETE A **ÁDIARIO**

492 218
1630
GRATIS

Estado32
.com.mx